

**LE PETIT MAILLOTIN****... et le cerveau d'Arnaud**

Le P'tit Maillotin s'est glissé parmi les spectateurs du cinéma de Joigny, dimanche soir. Il a découvert le documentaire de la traversée de la Manche à la nage en relais, lui qui avait suivi l'aventure à distance, au début du mois d'août. Le P'tit Maillotin est resté muet devant tant de courage, devant tant d'amitié. Le P'tit Maillotin a ri, aussi. Dans le film, un maître-nageur a dit de l'aventurier et homme de défis Arnaud Chossery : « À mon avis, dans son cerveau, il y a quelque chose de pas normal... »

**Un chiffre**

**1** La dernière permanence proposée par le conciliateur de justice, en ce mois d'octobre, est programmée demain matin. Elle se tiendra à la Halle aux grains, à Joigny, et sera assurée entre 9 heures et midi.

**AU CINÉMA. Séances pour Hal-**

**loween.** Mercredi 31 octobre à l'occasion d'Halloween, le cinéma Agnès-Varda de Joigny propose *Harry Potter à l'école des sorciers*, à 18 heures (4 €, les enfants sont invités à venir déguisés) et une soirée horreur avec deux films de John Carpenter, *Halloween, la nuit des masques* et *Prince des ténèbres* (8 €, à partir de 20 h 30 ; interdit aux moins de 12 ans). ■

**Joigny → Vivre sa ville****ENSEIGNEMENT** ■ Depuis l'année dernière, le collège Marie-Noël propose à des élèves d'être formés**Ambassadrices des valeurs républicaines**

**Des élèves du collège Marie-Noël sont formés en tant qu'ambassadrices de la laïcité. Vendredi, des élèves de 5<sup>e</sup> intervenaient dans une école auprès de CM2.**

**Sophie Thomass**  
sophie.thomass@centre-france.com

« **P**endant des années, on a cru que c'était acquis. Or pas du tout. »

Il arrive à François Germain, principal du collège Marie-Noël de Joigny (485 élèves), et à l'équipe éducative, de constater, « au seif, dans la cour », des entorses au principe de laïcité. François Germain reste même marqué par le comportement inadapté d'une élève, en 2012, au lendemain des tueries de Montauban et Toulouse, dans l'établissement icannais où il travaillait à l'époque.

**Cinq élèves de cinquième et six de sixième**

« Parce qu'il nous paraît important que des élèves puissent avoir des propos cohérents envers d'autres élèves », souligne François Germain, le collègue Marie-Noël a proposé pour la première fois, lors de l'année 2017-2018, de permettre à des



**ÉLÈVES.** Les ambassadrices de Marie-Noël interviennent pour la première fois auprès d'écopiers, à Saint-Expéry.

élèves d'être formés, durant des séances à l'heure du déjeuner, en tant qu'ambassadrices de la laïcité. La laïcité, dont le principe est au fondement du système éducatif français. La laïcité, principe de liberté de conscience, de liberté de croire ou ne pas croire qui permet le bien vivre ensemble.

Pour inaugurer ce dispositif inédit au sein de l'établissement, mené avec la Maison de la laïcité de l'Yonne à Auxerre,

elles étaient cinq demoiselles, alors en classe de sixième et désignées en cinquième. Elles s'appellent Angéline, Elisa, Abigael, Olivia et Clara. « Cette année, six élèves de sixième entament leur parcours d'ambassadrices de la laïcité, tandis que le groupe des cinquième la poursuit », remarque François Germain.

La poursuite au collège et même, en dehors. Vendredi midi, les cinq filles étaient ainsi

dans les locaux de l'école Saint-Expéry pour échanger à propos de la laïcité avec des enfants de CM2. Une première pour elles là encore. Aux enfants, Angéline, Elisa, Abigael, Olivia et Clara ont posé de nombreuses questions. Exemple : « Que signifie le mot laïcité ? Lequel de ces pays est laïque ? Qu'est-ce que l'État ? » Il y avait aussi des cas pratiques.

« Paul, à la récréation, tente de convaincre ses copains d'aller au catéchisme avec lui. En a-t-il

le droit ? » Réponse : « Non. Il n'a pas le droit de les pousser à adopter sa religion. » Il y avait aussi des images. Des illustrations. « Connaissez-vous la devise nationale officielle des États-Unis ? C'est : In God we trust. Ce qui veut dire : en Dieu, nous croyons. D'ailleurs, le jour de son investiture, le président prête serment la main posée sur la Bible. Alors, les États-Unis sont laïques, selon vous ? » Les écopiers n'ont pas mis longtemps à comprendre : « Non ! » Sachant qu'ils n'avaient pas spécialement préparé l'intervention des ambassadrices, en amont. Les filles leur ont offert un cadeau : un buste, représentant Marianne, que le directeur de l'école, Michel Gindrey, entend bien mettre en valeur.

**« Mairaines républicaines »**

Dario Chaloin, représentant de la Maison de la Laïcité de l'Yonne, était à l'école Saint-Expéry vendredi. Si d'autres interventions liées au principe de la laïcité sont menées, dans les établissements scolaires ? « Depuis un peu plus d'un an que nous fonctionnons, nous ne faisons que ça ! », glisse-t-il. Preuve que les enseignants sont demandeurs. Preuve qu'effectivement, tout n'est pas acquis.

Hier soir, en mairie de Joigny, les collégiennes se sont vu remettre des diplômes « de Mairaines républicaines. » Elles ont désormais le droit d'aller à la rencontre d'autres jeunes, dans leurs écoles. ■

**SOCIÉTÉ** ■ La dictée d'ELA lue par Arnaud Chossery, hier matin, à l'école Sainte-Thérèse  
**« Si vous aussi vous avez des rêves, il faut vous y accrocher »**

« Vous n'aurez peut-être pas fait zéro faute. Ce n'est pas grave. L'important, c'est l'effort que vous avez fourni pour écrire cette dictée. »

Hier matin, la directrice de l'école Sainte-Thérèse de Joigny, Blandine Vassaux, s'est assise aux côtés des élèves pour se plier elle aussi à l'exercice. Un exercice encadré par le sportif de l'extrême et aventurier Arnaud Chossery. Il a endossé les habits de maître d'école pour relayer la dictée d'ELA - cette association européenne luttant



**MOTS.** Arnaud Chossery a lu la dictée aux écoliers de CM1 et CM2 de Sainte-Thérèse, hier matin.

contre les leucodystrophies, des maladies génétiques particulièrement destructrices - aux enfants de CM1 et CM2.

Une grande première pour Arnaud Chossery, fondateur de l'association Alopias qui agit sur plusieurs thématiques dont le handicap. Il s'est présenté aux jeunes : « Quand j'avais votre âge, j'avais un rêve. Celui de traverser la Manche à la nage. Il s'est réalisé. Si vous aussi vous avez des rêves, il faut vous y accrocher. » Pour cette 15<sup>e</sup> édition de la dictée d'ELA, c'est la jeune

romancière Alice Zeniter, Prix Goncourt des lycéens 2017, qui a pris sa plume et rédigé le texte lu dans les établissements sou-haïtant participer. A Sainte-Thérèse, si seuls les plus grands se sont réunis au réfectoire pour écouter Arnaud Chossery, toutes les classes ont réalisé la dictée. D'autres actions seront prochainement organisées par l'école, en faveur d'ELA. Et l'idée a été lancée hier : Sainte-Thérèse soutiendra très certainement Alopias, via d'autres projets. ■

**Sophie Thomass**